

ASUNTO:- Se informa con relación al mensaje número 1397 fechado ayer del C. Presidente de la República.



Em
2 Agosto

RECIBIDA
AGOSTO 1924

Al C. General de División, Alvaro Obregón,
Presidente Constitucional de la República.
P R E S E N T E.

Tengo la honra de contestar su respetable mensaje número 1397 de fecha de ayer, informando sobre la actuación del General Brigadier FAUSTO RUIZ, durante la pasada campaña.

En los primeros días del mes de enero del año en curso, el citado General Ruiz llegó a San Gerónimo, Oax. procedente de esta Capital presentándose en el Cuartel General que en la citada fecha tenía yo allí radicado.-Atendiendo a sus deseos expuestos para cooperar en la campaña en contra de la rebelión Sanchista, lo autoricé para que en Chiapas reclutara gente entre los antiguos elementos revolucionarios con que él manifestó podía contar y reunir un buen contingente; para el efecto marchó a Chiapa de Corzo y efectivamente, en poco tiempo reclutó algún efectivo, como cincuenta o sesenta hombres a quienes desde luego proporcioné los elementos necesarios.

Tan pronto se consiguió la organización de esa fuerza y ya en víspera de utilizarla en campaña, el General Fausto Ruiz con pretexto de incomodidad por las elecciones municipales y de acuerdo con J. Leocadio Velasco y Tirso Castañón, que en Comitán y San Cristóbal Las Casas, respectivamente desconocían los Poderes Locales y después al Gobierno Federal, se unió a dicho movimiento, pero sin el valor suficiente para declararse francamente rebelde, quedando en actitud sospechosa y sí en pugna contra el Gobierno del Estado.

Como comprobación adjunto dos fotografías de cartas del mencionado Ruiz y de Victorico Grajales, que hablan claramente sobre sus propósitos y trabajos sediciosos.-Por tal circunstancia le ordené que sin excusa se reconcentrara a San Gerónimo, Oax. para conferirle diversa comisión.-Ya en ese lugar, dispuse que una fracción del 14/o. Batallón de Línea a las órdenes directas del Jefe del Cuerpo, Coronel Fructuoso G. Villareal y bajo la vigilancia y cuidado del General Fausto Ruiz, marchara a Santiago Astata, a fin de observar y contener el avance del grupo rebelde que encabezaba en la parte Sur de Oaxaca el cabecilla Enrique Brena.- En lugar de cumplir con sus deberes de militar y de satisfacer la confianza que deposité en él, al señalarle tan delicada comisión, Fausto Ruiz persiguiendo sus instintos de deslealtad, ya manifiestos

07836

antes en Chiapas, logró convencer al Coronel Villarreal, al Mayor Cesareo Medellín y demás elementos del citado Batallón para rebelarse en contra del Supremo Gobierno uniéndose a los traidores.

Este movimiento abortó debido a que el Capitán l/o. Federico Cooper del mismo Cuerpo, quien no conforme con los propósitos tan innobles, rindió amplia parte de lo que acontecía, por lo que ordené la aprehensión de Ruiz, Villarreal, Medellín y Capitán l/o. Ayudante Antonio Gómez Flores pertenecientes al l4/o. Batallón de Línea. - Dando cuenta a la Superioridad de los hechos, se me ordenó los consignara a un Consejo de Guerra, acuerdo que cumplí poniéndolos a disposición del Juez Instructor Militar de Rincón Antonio, Oax. remitiendo al mismo, las diligencias practicadas y que comprobaban amplia y claramente el delito de rebelión. - En contrandose los responsables detenidos en Juchitán Fausto Ruiz logró fugarse, internándose de nuevo a Chiapas, donde reuniendo una gavilla de quince o veinte hombres, permaneció hasta reciente fecha, dedicándose a asolar la región en donde ubica la finca "Berlin", que parece es de su propiedad, robando reses en las fincas comarcanas, según innumerables quejas que en tal sentido recibí.

Esta es, Ciudadano Presidente, la actuación del General Fausto Ruiz, expuesta a grandes rasgos y omitiendo por no ser profuso otros detalles, sensurables del mismo y tal actuación es demaciado conocida por toda la gente honrada del Estado de Chiapas, al igual que por los funcionarios del Gobierno del propio Estado y empleados federales y de las líneas nacionales, quienes sin género de duda estarán en condiciones de ratificar lo que expongo.

Tengo el honor, Ciudadano Presidente de hacer a usted presentes mi subordinación y respeto.

SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCION.

México, D.F. agosto 28 de 1924.

El Gral. de B. Jefe de la 23a. J. de C.M.

Fausto Ruiz

